

# FOUILLES ARCHEOLOGIQUES DU SITE D'HABITAT NEOLITHIQUE DE LA MANGEOIE

du 5 au 17 août 2024 à Saint-Léger-de-Montbrillais



## Rappel des campagnes précédentes 2021, 2022 et 2023

Les fouilles précédentes ont permis de révéler l'importance de ce site d'habitat néolithique daté de 5 300 ans environ. Il se distingue entre autres par le soin apporté au travail des bois de cervidés et des ossements d'animaux déposés dans les fossés mais aussi par

- la quantité d'ossements de faune en très bon état de conservation, de tessons de poterie issus de la culture dite de Taizé – poterie sans décor.
- la présence dans les fossés d'ossements humains, notamment de quatre enfants, rassemblés au fond d'un même fossé. Question posée : s'agit-il de dépôts funéraires ?
- la présence d'une construction circulaire en pierres, énigmatique, dans l'un des fossés de l'enceinte, près d'une entrée.



*La nouvelle campagne a permis de compléter la gamme déjà importante de mobiliers exhumés les années précédentes : lamelles en opale résinite, haches polies, dont un talon de lame en roche verte, gaines en bois de cerf et plus rare, en os de faune, meule et molette à grains, poinçon en os, tessons de poterie dont une céramique à décor perlé, peut-être inédite pour cette période. Aussi, certaines des questions soulevées lors de la session 2023 ont trouvé des débuts de réponse. Le site archéologique continue à fournir des indices précieux de la vie quotidienne au néolithique en Europe de l'Ouest.*

*Grâce au remarquable travail de fouilles et de laboratoire qui s'ensuit, impliquant un brillant collectif d'archéologues rassemblés autour de Vincent Ard, l'ensemble des mobiliers, de grande valeur patrimoniale, va permettre d'éclairer d'un jour nouveau la vie quotidienne de ces peuples d'agriculteurs installés dans nos régions voici plus de 5 millénaires. Une grande partie des objets usuels sera présentée dans une exposition de restitution projetée en Loudunais en 2026 et plus tard sans doute dans les vitrines du musée Charbonneau-Lassay de Loudun. C'est là en effet qu'une création de salle dédiée au néolithique régional semble se dessiner.*



Entre autres, pour cette session de terrain 2024, ont participé :

- ✓ Anne-Charlotte Philippe-Lelong, céramologue
- ✓ Delphine Linard, anthropologue
- ✓ David Ferreira, doctorant spécialisé dans l'industrie osseuse
- ✓ Philippe Forré, lithicien spécialiste des mobiliers en silex,

ce qui montre l'importance de ce site découvert grâce à un enfant du pays, François Renard, dans sa jeunesse.

Ce site, associé aux dolmens de la Fontaine de Son, prouve que sur ce secteur il y avait un habitat vivant.

N'oublions pas d'associer les services de la DRAC Nouvelle-Aquitaine qui apportent leur soutien aux fouilles et à des actions de médiation ; les membres de l'association locale Paléo-Néo & Nous qui accompagnent au plus près ces sessions annuelles.

Pour finir, mention spéciale à François Renard, découvreur du site et fidèle fouilleur, intégré dans l'équipe de Vincent Ard.



David Ferreira avec l'ultime bois de cerf prélevé au fond du fossé nord. Ses prochaines observations en labo permettront de confirmer ou non l'utilisation comme pic de creusement.

Textes et photos : Vincent Aguillon, animateur patrimoine CCPL - septembre 2024

